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06 经济观察

在大消费时代，90 后真的太难

了。一边是所有商家和金融机构都

把 90 后作为重点客户开发；另一边

是各类报告“披露”90 后过度消费、

过度借贷，批评90后太败金。

90 后 到 底 是 乱 花 钱（大 手 大

脚）？还是会花钱（精打细算）？

其实，仔细看看几份报告，再结

合身边的 90 后聊一聊，还是能够看

出一些确定性的信息。90 后爱用信

用支付，那么就先来看看微众银行和

招行信用卡的相关数据和调研。

微众银行《2019 银行业用户体

验大调研报告》显示，超过八成 90 后

用户量入为出，其中 51.6%的用户评

价目前的消费现状是“理性消费、略

有结余”。但如果说 70、80 后用户更

倾向于采取“储蓄存款+购买理财”

控制消费，那么 90 后、95 后用户因为

积蓄有限，更倾向于采用“储蓄存

款+调整信用支付使用”控制消费。

再来看招行信用卡的相关调研，

90后去年消费总支出增长30%，碾压

80后的12%和70后的10%。

“你问一些 90 后持卡人 30 元钱

打车贵不贵？他说超贵；你再问喜茶

30 多元钱一杯贵不贵？不贵，一天

喝两杯。海蓝之谜的面霜，刚刚毕业

的大学生，工作一两年‘双十一’一定

要去抢，但是同时 20 元钱的卫生纸

也一定要囤一房间。视频会员 15 元

不舍得买，一定要用积分换，但同时

一 转 身 却 到 论 坛 上 发 一 个‘ 跪 求

1680 元演唱会门票’，特别矛盾。”招

行信用卡相关人士说。

招行在信用卡用户研究中还发

现，对于70后和80后而言，信用卡仅

是资金周转的工具，但在 90 后眼中，

信用卡的定位变成了性价比工具。

90 后用户中，四成半的用户在意日

常消费中的优惠，习惯在餐厅用餐、

充值缴费、订票时打开银行App来比

价。

所以，重点来了。

1、90 后会买，某种程度上可以

说“大手大脚”。这类消费完全出于

个人兴趣，或者是被广告商“洗脑”，

但关键是有舍得花的，也有不舍得花

的。最终结果是，从财务上来看，可

能花了大头，省了小头。

2、90 后会买，会比价，对于优惠

可以说是“精打细算”，能薅的羊毛一

定薅。直给的优惠固然好，但你非要

花里胡哨出题的话，我也能做。

其实，每一代人都有对应的经济

基础，每一代人所处的人生阶段也一

定程度影响了他们的消费观和财富

观。

我承认 90 后与 80 后、70 后在消

费观念上的时代性差异，这是商业社

会的必然变迁；同时也不否认 90 后

在迈入 30 岁大关后可能产生的心态

和行为变化。对于今天很大一部分

90 后来说，收支平衡的“小目标”已

经达成，但仅仅是“收支平衡”很可能

是不够的，不够抵御生活的风浪，不

足以支撑扛起“上有老、下有小”的生

活重担。

把本金做大，这是想要实现某种

自由的必经之路。财务自由有个 4%

的理论——当你的支出控制在总资

产的 4%的时候，就实现了财务自

由。但生活开销总有个底线；也就是

说，4%的分子有个公允最小值，也就

意味这分子不可能随着分母任意变

小。对于绝大部分人来说，财富积累

是个滚雪球的过程，而不是一步到位

暴富。从零开始总是艰难的，但没有

从 1 到 10，也就没有 10 到 100，也就

不会获得真正意义上的自由。

2020年，不少90后也已步入而立之年，有数据显示

大部分90后已实现收支平衡的“小目标”
但要做到“财务自由”还需进一步做大本金
文/杨晓宴

温都讯 近日，温州鞋革行业协

会鞋楦分会举行“清廉民企·温州鞋

革行业在行动”主题活动暨鞋楦分会

第三届第二次会员代表大会，来自温

州鞋革行业的 150 多位民营企业家

参加活动。

温州市鞋革行业协会执行会长

谢榕芳带领现场所有民营企业家郑

重承诺——严厉打击商业贿赂、树立

清廉民企形象。谢榕芳说，温州作为

民营企业的发祥地，迫切需要所有民

营企业家携起手来，构建亲清政商关

系，以“零容忍”的坚定态度和恒心，

预防和惩治贪腐，从我做起，从企业

自身做起，从现在做起，共创诚信为

本、公平竞争、互利共赢的企业发展

环境，为新时代“两个健康”先行区创

建作出应有贡献。她呼吁：“所有企

业家从自身做起，以切实的行动维护

市场秩序，强化行业自律，共同助力

清廉民企建设。”

会上，温州市鞋革行业协会鞋楦

分会会长林增森代表第三届理事会

作分会 2019 年全年工作报告。他

说，自换届以来，鞋楦分会强化协调

服务职能，搭建企业之间交流平台，

充分发挥桥梁纽带作用。举办行业

培训，通过多方面的培训，提高企业

各方面的意识与能力，助力企业全面

健康发展。此外，该分会积极组织开

展有利于鞋楦企业家成长与发展的

服务活动等。今后，该分会将带领行

业企业家多多“走出去”，加强与国内

先进同行学习交流；提倡行业团结、

互助、自律，发挥行业整体优势，共同

承担行业责任，推动鞋楦行业的整体

发展。

此外，本次大会还邀请了上海国

学鞋楦设计有限公司董事长、国家一

级鞋类设计师、轻工大国工匠陈国

学，分享主题为“攻坚克难、稳步前

行”的专题报告。陈国学表示，作为

中小企业的鞋楦行业，要追求做好

“六稳”——稳定人才、稳定技术、稳

定订单、稳定质量、稳定利润、稳定发

展。企业要健康发展，必须依靠创造

有价值的产品。“要做强制鞋企业，首

先要崇尚工匠精神，只有中国制造

强，企业产品优，才能赢得未来。”

温都记者 周晓玲

“清廉民企·温州鞋革行业在行动”主题活动暨鞋楦分会三届二次会员代表大会举行

150多家鞋企强化行业自律助力清廉民企建设

“既能提升学历、技术和工作能

力，还不影响上班，我感觉像是收到

了一个大礼包。”近日，浙江省新亚电

子科技有限公司的林中校等 29 名班

组长和一线员工有了一个新身份：温

州职业技术学院全日制大学新生，终

于圆了自己的“大学梦”。

新亚电子位于温州国家高新技

术产业开发区，该公司人力资源中心

经理贾爱军作为考官全程参与了这

次面试的考评，温职院机械工程系选

派 4 名考评员和 3 名考务人员参与

面试工作。最终，29 名新亚电子员

工被录取。据了解，被录取的员工只

要 在 企 业 工 作 满 五 年 ，每 人 每 年

6600元的学费由该企业埋单。

“这笔费用花得值！随着智能制

造设备的增加，我们公司目前急需具

备智能设备操作技能的员工。但是

现有员工中少有这样的技术人才，他

们整体学历水平较低，基本靠实践积

累经验，没有形成系统化的技术知识

和技能。”贾爱军说，公司非常支持员

工报考，并希望与高校共同探索“产

教融合双学员”人才培养模式，为公

司储备技术人才。

产业一线工人上全日制高职的

新气象，离不开今年 3 月国务院政府

工作报告中提出2019年要对高职院

校实施扩招100万人的重大决策。

今年 9 月，浙江省教育厅、省发

展改革委、省财政厅等七部门发布

2019 年高职扩招第二阶段工作通

知。根据浙江省教育厅统一安排，浙

江相关职业技术学校纷纷启动了面

向退役士兵、下岗失业人员、农民工、

新型职业农民等社会人员的第二阶

段高职扩招工作。 据新华社

29名员工圆了“大学梦”，工作满五年每人每年6600元学费由企业埋单

新华社点赞温企“新亚电子”
产业工人上高职助力高质量就业


